
Почему дети врут. 

 

Младшие дошкольники 

Детская ложь — распространѐнное явление среди младших дошкольников. Дети 

обманывают, преувеличивают, придумывают и выдумывают то, чего на самом деле 

не было. В общем, в этом возрасте не стоит бить тревогу, а уж тем более — ругать ребѐнка 

за ложь. Реагировать на это надо спокойно, но показывать и говорить ребѐнку, что знаете 

правду, — важно: «Нет, дорогой/ая, я знаю, что это было вот так». 

Ребѐнок в возрасте 3-4-х лет врет не потому, что хочет вас обмануть, а потому что его 

мозг развивается, и теперь он может мыслить другими образами, удерживать в голове 

больше информации, развивается воображение, а с ним открываются разные 

возможности. 

Старшие дошкольники и школьники. 

Другое дело, когда обманывать начинает старший дошкольник или уже школьник. Здесь 

важно понять, что стало причиной лжи: 

Страх наказания. Ребѐнок хочет избежать наказания. Боится, что родители не поймут 

и осудят. 

Страх порицания или ещё бывает: «я боюсь расстроить маму/папу». Родители глубоко 

переживают все неудачи или просто сложные ситуации в жизни ребѐнка. А лет так до 10-

11 у детей есть внутренняя задача «быть хорошим», поэтому, чтобы не расстраивать маму 

с папой и не терять их любовь, а уж тем более не быть «плохим», ребѐнок решает 

вступить на скользкий путь лжи. 



Защита личного пространства. Если ребѐнку не дают вздохнуть и принять 

самостоятельное решение, ему приходится обманывать, чтобы сделать так, как хочется 

ему. 

Манипуляция. Часто бывает при противоречащих методах воспитания в семье. «Скажу 

папе, что мама разрешила» или «Папа запретил, спрошу у бабушки». 

Дурной пример. Такой пример могут подавать ребѐнку родители, а могут и сверстники. 

Постарайтесь не обманывать при детях, не просить детей что-то не говорить папе/маме, 

а уже тем более — врать вместе с вами. 

Защита от стрессовых ситуаций. Этот пункт нужно разбирать с каждым ребѐнком 

отдельно, чтобы понять истинный мотив этой лжи. Понимаете, ложь — это сигнал о том, 

что мы, взрослые, делаем что-то не так, раз наш ребѐнок боится довериться нам. Разве 

таких отношений мы хотим со своими детьми? Разве к этому стремимся? 

Что делать родителям? 

Поэтому, если вы заметили, что ваш уже взрослеющий ребѐнок начал врать, ни в коем 

случае не закатывайте скандал, не отчитывайте его при всех, а уж тем более — 

не «прижимайте к стенке». Это делу не поможет, а скорее всего ещѐ и усугубит ваши 

с ним взаимоотношения. Я предлагаю вам следующий алгоритм действий: 

1. Спокойно сообщите, что знаете правду. Если это детская фантазия, скажите, что знаете, 

как было на самом деле. Сообщите ребѐнку, что вы любите его и понимаете, что он просто 

хотел выделиться/не хотел вас расстраивать и т. д. 

2. Попытайтесь понять причину. В первую очередь задайте вопрос себе: «Может, 

я слишком давлю на своего ребѐнка? А может, предъявляю высокие требования? Может, 

он просто хочет привлечь к себе внимание? Сталкивается ли он с трудностями?». 

3. Похвалите ребѐнка за правду. Сделать это можно сразу как только ребѐнок рассказал, 

как всѐ было на самом деле. Сообщите ему, что вам неприятно не от проделанного 

поступка, а от самого факта обмана, но вы искренне верите, что в будущем такого 

не будет. 

4. Примите эту правду. Важно реально принять правду, которую так тщательно скрывал 

от вас ребѐнок. Принять искренне и без осуждений. Не нужно спрашивать: «Ну и зачем 

ты так поступил? Мы с тобой миллион раз обсуждали, что так делать нельзя! Как ты мог? 

О чем ты думал?». Вам нужно быть принимающим родителем, если хотите, чтобы ваш 

ребѐнок перестал вам врать. 

 

 


